

keluar desa tanpa melalui tengkulak ini. Pada tahun 1990an beberapa warga desa memprotes permainan ini namun karena tengkulak ini memiliki kuasa atas modal dan memiliki kuasa atas kebijakan yang dikelola oleh keluarga mantan kepala desa akhirnya mereka yang melawan justru akan mendapatkan tekanan seperti dikucilkan maupun sawahnya dibuat tidak subur. Ada satu orang bernama Bapak Darmaji (61 Tahun) yang pernah mendapati sawahnya penuh dengan tikus dan akhirnya gagal panen.

Selain itu Bapak Agus Widayat juga bercerita tentang sistem tata administrasi pemerintahan yang semrawut dan banyak kecurangan. Proyek PNPM misalnya yang dirasa tidak memenuhi syarat sebagaimana *jobdisk* yang telah diberikan. Dengan datangnya fasilitator ke Desa Kedungsugo terutama Dusun Cangkringan, kepala desa mengharapkan mampu membawa arus perubahan dengan memerankan perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga yang rata-rata semuanya berpenghasilan kurang dari Rp.600.000,- per bulannya dan memiliki kehidupan yang cenderung monoton, hanya menjadi buruh tani dan buruh serabutan.

Pada hari selanjutnya yakni tanggal 6 Agustus 2014, fasilitator memfokuskan pada pengamatan ke lokasi pendampingan dengan menitikberatkan pada kondisi umum desa dan karakteristik masyarakat Dusun Cangkringan Desa Kedungsugo Prambon, melihat kehidupan petani dan perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga, latar belakang dan faktor-faktor kemiskinan yang membelenggunya. Fasilitator tidak sempat mengikuti kegiatan pertanian karena kebanyakan perempuan buruh tani saat

“Disini buruh itu seperti tidak ada harganya. Hidupnya ya begini-begini saja. Terkadang untuk makan sampai minta ke tetangga. Seperti Ibu Riani itu, cucunya tiga. Tidak terawatt. Ditinggal bapaknya begitu saja, tidak ada kabar. Lha ibunya sudah meninggal pas masih kecil-kecil. Jadinya ya bu Riani bekerja seadanya, yang penting cucunya hidup terjamin”.

Setelah melakukan dialog dengan Ibu Anita, fasilitator diajak untuk bertemu dengan Ibu Setyowati (57 Tahun). Ibu Setyowati merupakan istri dari kepala desa yang aktif dengan kegiatan keperempuanan di desa. Ia pun menyadari bahwa perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga di Dusun Cangkringan memang cenderung miskin dan terlunta-lunta. Mereka terpaksa melakukan peran ganda dalam pekerjaannya agar mendapatkan penghasilan yang cukup. Ibu Setyowati menuturkan faktor rendahnya pendapatan dan latar belakang pendidikan dan kemampuan yang terbatas menyebabkan sikap apatis dari perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga dalam kegiatan yang bertujuan untuk menggali potensi diri masyarakat dan menyadurkannya dengan potensi lokal yang ada di Desa Kedungsugo.

Berdasar dengan realitas tersebut, fasilitator, Ibu Anita dan Ibu Setyowati sepakat dalam membentuk tim riset yang berfungsi untuk membangun kesadaran perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga untuk menyadari bahwa kemiskinan yang membelenggu mereka dapat diselesaikan dengan tangan mereka sendiri.

Dalam membangun kesadaran kritis dalam perempuan buruh tani memang bukan hal yang mudah. Awalnya Ibu Setyowati mengusulkan untuk diselenggarakan lomba-lomba edukatif yang membuat perempuan buruh tani

yang menjadi kepala keluarga itu seolah bercermin tentang kehidupannya sendiri, namun setelah dipertimbangkan hal tersebut tidaklah mudah mengingat banyaknya perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga yang memilih bekerja.

Pada akhirnya langkah penyadaran dimulai dalam proses Focus Group Discussion (FGD) yang diselenggarakan pada 18 Agustus 2014. Fasilitator bersama tim memanfaatkan forum tahlilan yang diikuti oleh 15 orang perempuan Dusun Cangkringan yang termasuk didalamnya adalah perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga. Tim memperkenalkan fasilitator sebagai anggota baru dalam masyarakat yang akan belajar tentang kehidupan masyarakat pedesaan. Dalam momen ini, fasilitator mengajak perempuan Dusun Cangkringan terutama buruh tani memetakan desanya secara tematik yakni yang pertama berdasarkan potensi alam yang dimiliki Dusun Cangkringan dan Desa Kedungsugo secara umum serta memetakan perempuan Dusun Cangkringan berdasarkan profesi dan keterampilan yang dimiliki.

Adapun peserta FGD yang turut serta adalah sebagai berikut:

No	Nama
1.	Marukah
2.	Setyowati
3.	Anita
4.	Riani
5.	Mudrikah
6.	Julaikah
7.	Romlah
8.	Kapsiyah
9.	Churrotun
10.	Saniah
11.	Muliyati
12.	Kasening
13.	Ngatemu
14.	Rina
15.	Dewi

Dalam FGD selanjutnya yakni diselenggarakan pada tanggal 5 September 2014, fasilitator bersama tim secara intensif turut serta dalam kegiatan pertanian perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga dan melakukan dialog demi dialog yang mengarah pada penggalian masalah. Dari sinilah fasilitator dan tim menggugah perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga untuk bekerja bersama untuk mencapai kemandirian bersama. Dalam proses yang dilakukan berulang-ulang ini, fasilitator bersama tim akhirnya mampu merumuskan kerangka gerakan yang bersumber dari masyarakat.

Dari kerangka pohon harapan diatas memuat inti solusi dari problem yang dihadapi perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga yakni pertama meningkatnya ekonomi keluarga perempuan buruh tani disebabkan karena meningkatnya pendapatan. Dalam upaya meningkatkan pendapatan maka diperlukan adanya upaya peningkatan keterampilan dengan adanya pendampingan untuk penambahan pekerjaan lain. Pendampingan penambahan pekerjaan lain dapat berupa pengetahuan perempuan buruh tani tentang pasar dan pengembangan sistem pertanian dengan memanfaatkan tanah pekarangan sebagai media penanaman hortikultur seperti menanam rempah-rempah dan sayuran.

Kedua, adanya inisiatif untuk membentuk wadah edukasi bagi perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga juga merupakan salah satu upaya untuk mengorganisir perempuan buruh tani agar berpartisipasi dan bekerja sama dalam menciptakan arus kemandirian yang mumpuni sehingga mampu memunculkan kelembagaan baru dalam masyarakat yang dapat dijadikan tolak ukur dalam pemenuhan hak dasar terutama bagi perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga.

Ketiga, butanya perempuan buruh tani yang menjadi kepala keluarga terhadap pasar juga menjadi pemicu dari kemiskinan keluarganya. Dengan memberikan pengetahuan tentang akses pasar bahkan jika memungkinkan dengan memanfaatkan media online diharapkan mampu meningkatkan harga produksi kerajinan yang dikelola sehingga mampu meningkatkan kebutuhan

kegiatan yang bersumber dari desa adalah kegiatan yang banyak menyita waktu namun dalam realisasinya tidak pernah berjalan maksimal. Hal ini tentu beralasan karena rendahnya peran pemerintah dalam mengurangi angka kemiskinan yang cenderung menjalankan program-program instan yang tidak berpangkal dari masyarakat. Maka dengan terbangunnya kesepakatan yang bersumber dari masyarakat diharapkan dapat menggugah pemerintah desa untuk lebih menggunakan pemberdayaan sebagai produk dari ide yang bersumber dari masyarakat.

2. Gagasan Membangun Komunitas Bagi Perempuan Buruh Tani Yang Menjadi Kepala Keluarga

Problem yang dihadapi perempuan buruh tani Dusun Cangkringan memang sangat pelik dan dilematis. Sistem yang terbangun untuk menjerat ekonomi perempuan buruh tani telah menghasilkan keapatisan dan kestagnanan hidup yang mengakibatkan rendahnya kualitas hidup keluarga perempuan buruh tani. Tidak adanya peran pemerintah dalam menghimpun serta rendahnya sistem kelembagaan yang menjadi tumpuan berkembangnya perempuan buruh tani dalam meningkatkan pendapatan dan pengetahuan tidak pernah berjalan dengan baik. Sehingga akar kemiskinan perempuan buruh tani dibiarkan tumbuh subur dan berbuah pada rentan dan rendahnya kualitas hidup.

Terbentuknya kelembagaan baru yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat merupakan salah satu hasil dari proses pendampingan terhadap sebuah komunitas. Hal tersebut dapat dikerucutkan dalam pembentukan

komunitas perempuan buruh tani yang keanggotaannya terdiri dari perempuan-perempuan buruh tani yang tinggal di Dusun Cangkringan. Hal ini dimaksudkan untuk meningkatkan partisipasi perempuan buruh tani dalam mengelola, mengembangkan dan berjejaring sosial. Gagasan-gagasan ini muncul sebagai buah dari dialog yang dilakukan berulang-ulang dengan menitikberatkan pada proses penyadaran akan potensi dan peluang yang tidak pernah dimanfaatkan dengan baik.

Komunitas yang dimaksud adalah komunitas belajar dengan memanfaatkan waktu-waktu dimana perempuan buruh tani berkumpul, seperti di sela-sela menggarap produk kerajinan, maupun ketika mengantarkan anaknya ke sekolah, selain itu adalah ketika dalam forum diban, tahlilan dan arisan. Forum belajar ini juga mengangkat isu-isu strategis yang berkembang di masyarakat terutama yang menyangkut perempuan seperti persoalan kesehatan, sanitasi dan bagaimana mengelola hasil produksi.

Seringnya dialog diharapkan mampu melahirkan regenerasi perempuan buruh tani yang berkualitas. Pendidikan alternatif ini juga merupakan sarana dalam melakukan psikososial dalam meningkatkan pendidikan dan pemahaman masyarakat melalui pengembangan keterampilan dengan memanfaatkan *individual skill* yang dimiliki masyarakat.

D. Menjalinkan Kerjasama dengan Stakeholder

Dalam proses pendampingan yang dilakukan oleh fasilitator bersama masyarakat tentu membutuhkan pihak-pihak terkait yang bergerak sebagai motor penggerak dan memonitoring pelaksanaan pemberdayaan masyarakat, sehingga proses yang dibentuk dengan peran serta masyarakat dapat berjalan *continyu* atau terus menerus dan semakin berkembang. Selain berperan sebagai motor penggerak, pihak-pihak stakeholder juga berperan dalam membentuk jaringan-jaringan sosial yang menyokong kemandirian masyarakat.

Adapun pihak-pihak yang dimaksud adalah pemerintah desa sebagai pemegang otoritas terbesar di Desa Kedungsugo, kerjasama itu sudah dilakukan sejak awal perizinan di Desa Kedungsugo untuk penelitian. Hal ini dimaksudkan agar proses pemberdayaan yang dilakukan dapat termonitor dengan baik dan menghindari benturan-benturan yang berasal dari pihak-pihak tertentu yang tidak bertanggungjawab.

Selain itu peranan pihak-pihak lain yang memahami problem yang dihadapi perempuan buruh tani di Dusun Cangkringan juga memegang peranan penting seperti Sidoarjo *Crisis Center*. Fasilitator memiliki kenalan yang menjadi anggota Sidoarjo *Crisis Center* yakni Saudari Faradila Puspita Ramadhani (22 Tahun) dan Bapak Arif Nuryadin (47 Tahun). Sidoarjo *Crisis Center* sendiri tengah melakukan riset untuk agenda verifikasi dan fasilitasi usulan kebutuhan program penanggulangan feminisasi kemiskinan dari pemerintah provinsi Jawa Timur di Desa Kedungsugo. Sidoarjo *Crisis Center*

